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 Герои моей семьи 

Семейная реликвия. Каждый знает, что это такое и у каждой семьи она есть. 

Для меня семейные  реликвии - это  предметы, которые бережно хранятся  в  

одной  семье  и передаются  из   поколения в поколение. Это может быть, что 

угодно - фотография, платок, ордена, открытка, украшения, и даже рассказы 

о каких-либо событиях. В моей семье главное реликвией остаются 

воспоминания о подвигах моих прадедушек. Семейные реликвии - это 

единственная  связь с нашими родными, которую нельзя  разрывать. 

Говоря о войне, я сразу вспоминаю своих прадедушек, которым пришлось 

встать грудью за свою Родину. В детстве мне много рассказывали о них, о 

том какие они были, как жили и как воевали. В моей памяти всегда будут 

жить эти рассказы, ведь благодаря прадедушкам, я могу сейчас жить.  

Война пришла в каждый дом, и оставила после себя множество историй, 

радостных или печальных, и моя семья не исключение. Мы бережно храним 

все ордена, грамоты, записки и конечно их воспоминания о тех страшных 

дня, которые они пережили.  

Мой прадедушка (с папиной стороны) Хайбулла  родился в 1906 году в 

Крыму в Бахчисарайском районе в селе Кучук-сюрен. Он очень любил всё 

живое  и поэтому занимался садоводством. В его владениях находились 

огромные поля  и виноградники, за которыми он бережно ухаживал. Также 

прадедушка активно занимался спортом и был чемпионом по борьбе в 

традиционном виде спорта крымских-татар «Куреш». В своем родном селе 

его называли «Бычье сердце», так как он был очень сильным и выносливым. 

Он рос в большой и дружной семье, но в 1942 году ему пришлось уйти на 

войну. Определили его в пехоту и отправили воевать.  В сражениях он 

получил 12 ранений, а в 1944 году получил серьезное ранение и оказался под 

огромным слоем снега. Своим спасением он обязан санитарным собакам, 

которые вытащили его из под завалов снега. Его определили в госпиталь, в 

Сочи, где он находился на лечении одни год. 

В 1945 году набравшись сил, он начал поиски своей семьи. При депортации 

вся его семья была выселена в Чирчик, где он и нашел их. Здесь он женился и 

обрел новый дом. Вскоре родилась моя бабушка, и прадедушка решил 

переехать из Чирчика в другое место. Прожили они там до 1978 года, а после 

переехали в Новороссийск. Здесь он решил  вновь заняться своим любимым 

делом - садоводством. Деревья, которые он когда-то посадил, до сих пор 

растут у нас во дворе и служат нам напоминанием. В 1984 году он умер, в 

возрасте 78 лет. К сожалению, он не смог увидеть своих правнуков, и, к 

огромному сожалению, я не смогла увидеть его. Из рассказов моих близких я 

могу сказать, что ни смотря, ни на, что он был очень веселым и добрым 



человеком. Я благодарна своей бабушке, что она смогла сохранить 

воспоминания из его жизни и передать их мне. Я очень горжусь им и буду 

беречь память о нем всю свою жизнь.  

Второй мой прадедушка (со стороны мамы) Кезлевли Сафет Мамутович 

родился 3 сентября 1922 году в Крыму в Бахчисарае. У него было четыре 

брата и маленькая сестренка. В 1941 вместе с отцом и двумя братьями он 

отправился на войну, но живым вернулся один. В 1944 году когда был 

недалеко от своего родного дома, он захотел зайти к матери, чтобы узнать 

кто жив и, что с его семьей. Ему не разрешили это сделать, тогда он начал 

настаивать и сделал попытку зайти в свой  дом. За свое желание зайти в 

родной дом он был сослан на Колыму на семь лет.  

После того как он пробыл там пять лет и был освобождён, начал поиски 

своей семьи. В Средней Азии он смог только младшего брата Длявера, так 

как двое братьев, сестра и родители умерли. В 1953 году он женился, после у 

него родилось четверо детей. В 1966 году он решил переехать вместе с 

семьей в Анапу. Здесь он построил дом, и увидел 10 внуков, и 11 правнуков. 

Он смог оставить после себя большую и дружную семью, смог научить нас 

как нужно правильно жить.  

Мне очень повезло, так как моё детство прошло рядом с ним. Я очень любила 

проводить с ним время, он знал множество интересных историй, но все они 

были не о войне. Иногда я просила рассказать его о тех страшных днях, 

которые он пережил, но в отчет всегда слышала: «Хватит того, что я это 

пережил, вам это знать не нужно». Также он не любил показывать свои 

ордена, грамоты и письма, пряча их в самые дальние уголки. Я думаю, так он 

прятал от нас свои тяжелые воспоминания. Вставая каждое утро, он покупал 

огромный пакет конфет и шел раздавать всем детям, которые жили рядом с 

ним, его знало так много людей, что их всех будет очень сложно сосчитать. 

Почти каждый день мы вспоминаем его шутки, рассказы и просто истории 

связанные с ним. В 2010 году он умер, в возрасте 88 лет. Я горжусь, что он 

мой прадедушка. Он всегда был и будет для меня примером. Я уверена 

память о нем будет передаваться в нашей семье из поколения в поколения. 

Я знаю своих прадедов только потому, что мои родители смогли сберечь 

истории о них, я очень благодарна им за это. Я, как и они буду беречь эту 

историю и передам её своим детям.  



 


